

Robert J House & Mary L Beatz : Kepemimpinan terjadi didalam kelompok dua orang atau lebih, dan pada umumnya melibatkan pemberian pengaruh terhadap tingkah laku anggota kelompok dalam hubungannya dengan pencapaian tujuan kelompok.

C. N. Cooley (1902) : *“The leader is always the nucleus or tendency, and on the other hand, all social movement, closely examined will be found to consist of tendencies having such nucleus”* (pemimpin itu selalu merupakan titik pusat dari suatu kecenderungan, dan pada kesempatan lain, semua gerakan sosial kalau diamati secara cermat akan ditemukan kecenderungan yang memiliki titik pusat).⁶²

Ordway Tead (1929) : *“Leadership as a combination of traits which enables an individual to induce others to accomplish a given task”* (kepemimpinan sebagai perpaduan perangai yang memungkinkan seseorang mampu mendorong pihak lain menyelesaikan tugasnya).⁶³

G. U. Cleeton dan C. W. Mason (1934) : *“Leadership indicated the ability to influence men and secure results through emotional appeals rather than through the exercise of authority”* (kepemimpinan menunjukkan kemampuan

⁶² Inu Kencana Syafi'ie, *Kepemimpinan Pemerintahan Indonesia*, (Bandung: Refika Aditama, cet. I, 2003), hlm. 2.

⁶³ *Ibid.* hlm. 2.

Tetapi pada prinsipnya bahwa masalah kepemimpinan adalah berbicara masalah norma, perilaku atau tata cara pelaksanaan organisasi untuk mencapai satu tujuan bersama.

2. Macam-macam Teori Kepemimpinan

a. Kepemimpinan Transformatif

Studi tentang kepemimpinan dari waktu ke waktu menunjukkan bahwa pemimpin yang paling sukses untuk melakukan perubahan adalah mereka yang telah berusaha menerapkan kepemimpinan transformatif atau transformasional. Mereka sukses dalam meningkatkan komitmen pengikutnya untuk melaksanakan tugas kelembagaan sehingga mereka benar-benar memiliki kewajiban moral. Maka dari itu, kapasitas kepemimpinan ini perlu dikembangkan di dunia pesantren khususnya pada transisi menuju kepada sistem pengelolaan pondok pesantren yang efektif.

Karakteristik kepemimpinan transformatif seperti yang ditemukan oleh Berc, Caldwell dan Milikan dalam melakukan penelitiannya adalah sebagai berikut :⁶⁶

1. Memiliki kapasitas bekerjasama dengan orang lain untuk merumuskan visi lembaga

⁶⁶ Mastuki, *Manajemen Pondok Pesantren*,hlm, 41-42.

4. Teknik Pengambilan Keputusan

Pengambilan keputusan dapat dilihat sebagai salah satu fungsi seorang pemimpin. Dalam pelaksanaan kegiatan untuk menerjemahkan berbagai keputusan berbagai alternatif dapat dilakukan dan untuk itu pemilihan harus dilakukan.

Karena kepemimpinan pesantren bersifat unik, berbeda dengan keputusan lembaga pendidikan formal yang cenderung ilmiah-rasional, pembuatan keputusan di pesantren lebih bersifat emosional-subyektif. Para kiai tidak tergesa-gesa dalam mengambil keputusan terhadap suatu masalah. Mereka tidak hanya mempertimbangkan secara nalar, namun diikuti oleh gerakan hati nurani yang paling dalam, tawasul kepada gurunya, dan tidak lupa menyandarkan secara vertikal munajat untuk beristikhrah kepada Allah SWT. Gaya pengambilan keputusan ini lebih mendasar kepada budaya khas pesantren dan masih melekat kepada gaya kepemimpinan kiai di pesantren.

Ada dua model pengambilan keputusan di dunia pendidikan formal. Ini ada baiknya jika dipakai di pesantren sebagai lembaga pendidikan, sesuai dengan perkembangan zaman dan hal ini sebenarnya tidak menyimpang dari kaidah yang terkenal di dunia pesantren : *almubafadzatu al al-qadim al-shalih wa al-akhdzu bi al-jadidil al-ashlah* (mempertahankan nilai-nilai lama dan mengambil nilai-nilai baru yang lebih baik).

2. Pendidikan umum dan pendidikan khusus yang menunjang kebutuhan kader untuk melaksanakan tugas yang akan datang.
3. Evaluasi bertahap, baik yang menyangkut kemampuan personal akademik, maupun sosialnya.
4. Pendidikan remedial bagi para santri kader yang mengalami ketertinggalan dalam proses pendidikan yang ditargetkan.
5. Praktek magang, untuk memperaktekkan hasil-hasil pendidikan kader yang telah diterima.
6. Sertifikasi kader untuk menentukan kader apakah seorang kader telah memenuhi target yang ditetapkan atau masih belum.

Guna memenuhi harapan-harapan diatas pesantren mengembangkan fungsinya secara eksplisit, disamping sebagai pusat pendidikan dan pengajaran, juga sebagai penyiapan kader. Khusus mengenai fungsi yang terakhir ini, pesantren dapat melakukan kerjasama dengan pihak terkait, baik sema pesantren, instansi pemerintah maupun LSM (lembaga sumberdaya masyarakat).

B. Kepemimpinan Kiai di Pesantren

1. Konsep Kepemimpinan Kiai

Pondok pesantren selama ini telah dikenal sebagai lembaga sub kultur masyarakat Indonesia, terutama setelah Abdurrahman Wahid pada tahun 1970-an memperkenalkan sitiah tersebut. Pesantren dalam kapasitasnya

pesantren. Tipe kepemimpinan yang demikian itu memunculkan suatu tipe kepemimpinan sebagai pemimpin yang kharismatik.

Pemimpin dikatakan kharismatik karena mempunyai karakteristik tertentu, antara lain:⁸³

- a. Pemimpin mempunyai kepercayaan diri
- b. Memiliki visi kepemimpinan
- c. Prilaku kepemimpinannya tidak biasa (*extraordinary*)
- d. Mengakui perlunya perubahan
- e. Sensitif terhadap perubahan

Kartodirdjo menambahkan, bahwa kepemimpinan kharismatik ini juga bias didapat dari pengabdian diri terhadap kesucian, kepahlawanan tertentu, atau sifat-sifat yang patut dicontoh dari seseorang, dan dari corak tata tertib yang diperhatiakn olehnya.⁸⁴

Keberadaan seorang kiai sebagai pemimpin pesantren, ditinjau dari tugas dan fungsinya dapat dipandang sebagai fenomena kepemimpinan yang unik juga. Dikatakan unik, karena kiai sebagai pemimpin sebuah lembaga pendidikan Islam tidak hanya sekedar bertugas menyusun kurikulum, membuat peraturan dan tata tertib, merencanakan system evaluasi, dan melaksanakan proses belajar mengajar yang berkaitan dengan ilmu-ilmu

83 Hasri, S., *Manajemen Pendidikan; Pendekatan Nilai-nilai dan Budaya Organisasi*, (Malang: Yayasan Pendidikan Makasar [YAPMA], 2004), hlm. 147.

84 Kartodirdjo, S., *Kepemimpinan dalam Dimensi Sosial*, (Jakarta: LP3ES, 1990), hlm. 166.

agama di lembaga yang diasuhnya, tetapi juga bertugas sebagai Pembina dan pendidik umat serta menjadi pemimpin masyarakat.

Oleh karena itu, keberadaan seorang kiai dalam tugas dan fungsinya dituntut untuk memiliki kebijaksanaan dan wawasan ahli dan tetampil dalam ilmu-ilmu agama Islam, mampu menanamkan sikap dan pandangan serta wajib menjadi suri tauladan (*uswatun hasanah*) sebagai seorang pemimpin yang baik.

Keunikan kepemimpinan kiai yang lain adalah dengan kharisma kiai dalam kepemimpinannya akhirnya berkembang menjadi sebuah hubungan *patron client* yang sangat erat, dimana otoritas seorang kiai besar (dari pesantren induk) diterima di kawasan seluas provinsi, baik pejabat pemerintah, pemimpin politik, maupun kaum hartawan. Maka tidak mengherankan, jika ada seorang menteri bahkan presiden akan berkunjung ke suatu pesantren, langsung didampingi oleh gubernur atau bupati, dan bahkan oleh kepala desa atau camat, padahal pesantren tersebut berlokasi di pelosok desa, dimana pemimpin formalnya adalah seorang kepala desa (Kalebun, Madura).

2. Faktor Penyebab Keunikan Kepemimpinan Kiai

Terbentuknya pengaruh pandangan yang sedemikian luar biasa itu, Arifin dengan mengutip berbagai sumber mengidentifikasi ada beberapa

sinkritisisme Jawa. Seorang kiai sebagai pemimpin umat, dalam pandangan sufisme adalah berkaitan erat dengan sifat-sifat transendental. Dalam hal ini, pemimpin umat (kiai) adalah teladan yang sempurna bagi semesta dan merupakan contoh hidup tentang ma'rifat. Dengan demikian, seorang kiai merupakan pemimpin umat yang dipandang sebagai pemimpin spiritual yang harus mengajarkan ketasawufan (*kesufian*) dalam rangka mendekatkan diri kepada Allah untuk memperoleh kekuatan transendental. Pada gilirannya kiai yang mengajarkan ilmu tasawuf akan disegani, dihormati, dan dikultus individuikan dibandingkan dengan kiai yang tidak mengajrkan ilmu tasawuf.

Berangkat dari uraian tersebut, dapat ditarik suatu pemahaman mengapa kepemimpinan seorang kiai di pesantren sedemikian sentralnya, karena memang kepemimpinan kiai pesantren didukung oleh watak sosial masyarakat dimana kiai hidup dan bergumul dengan masyarakat di dalamnya. Disamping itu pula, masih didukung oleh konsep-konsep kepemimpinan islam, wilayatul-imam, dan pengaruh ajaran sufisme.

Selanjutnya, sebagaimana kondisi yang dipaparkan diatas, bahwa kepemimpinan kiai di pesantren adalah mutlak di tangan kiai, karena pesantren itu didirikan secara individu oleh kiai. Walaupun susunan pengurus dibentuk secara demokratis sekalipun, masih terdapat jurang lebar yang dapat dijembatani antara kiai dan keluarga disatu sisi, dengan para santri di lain pihak. Hal yang demikian itu menurut Wahid, karena kiai bukan primus inter

pares, melainkan sebagai pemilik tunggal (*directeur eigeneer*) pesantren. Dan dengan alasan-alasan inilah kepemimpinan kiai pesantren menjadi khas dan unik dibandingkan dengan kepemimpinan pada pranata sosial lain di luar pesantren.⁸⁹

Keunikan-keunikan yang melingkupi kepemimpinan di lingkungan pesantren tersebut, mencari untuk sebuah kesimpulan bahwa dalam lingkup institusi pesantren telah lahir dan berkembang suatu orientasi kepemimpinan yang berbeda dengan orientasi kepemimpinan yang selama ini berlaku di institusi lain pada umumnya. Dalam kaitannya dengan proses kepemimpinan dalam pesantren, kiai dalam mengoprasikan organisasinya memperlihatkan orientasi kepemimpinan yang khas dan unik ala pesantren. Karena pesantren sejak kelahirannya, memang amat berbeda dengan organisasi atau organisasi sosial lainnya. Pesantren lahir di lingkungan yang mempunyai keistimewaan (*kharisma*) yang bersumber dari diri pendirinya (*pengasuh*), yakni kiai. Keistimewaan itu umumnya bersumber keutamaan dan ketinggian ilmu agama (Islam) yang dimiliki oleh seorang kiai sebagai pemimpin pesantren. Karena keutamaan dan ketinggian ilmu seorang kiai berakibat pada adanya fenomena kepribadian seorang kiai yang mengagumkan, dan penuh charisma yang ditandai memiliki daya tarik dan perbawa yang luar biasa, sehingga ia

⁸⁹ M. Wahid, *Pesantren Masa Depan; Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren*, (Bandung: Pustaka Hidayah, 1999), hlm, 46.

evaluasi; dan pendayagunaan berbagai layanan baik secara individual dan institusional. Hal ini sama sekali tidak harus menghambat kiprah pemimpin pesantren dalam kancah sosial kemasyarakatan secara keseluruhan, termasuk dalam arena politik.

Kepemimpinan strategik pengasuh pesantren juga ditunjukkan oleh kemampuannya menetapkan prioritas isu-isu strategis. Pada tataran ini, pengasuh pesantren aktif menyimak perkembangan global sehingga mampu mengidentifikasi kekuatan, kelemahan, peluang, dan/atau ancaman yang mungkin muncul. Biasanya untuk membantu menemukan semua ini, dapat dipertimbangkan beberapa pertanyaan kritis berikut:

- a. Peluang apa saja yang bersumber dari perubahan-perubahan [i). *Kontekstual*; politik, ekonomi, legalitas, teknologi, budaya dan kependudukan, ii). *Kurikulum*; pendekatan dan dukungan terhadap kegiatan belajar mengajar, iii). Komunitas pesantren; competitor/pesaing, kolaborator/mitra kerja] yang dapat membantu pesantren menjalankan misinya secara efektif?
- b. Ancaman apa saja yang akan ditimbulkan oleh perubahan kontekstual, kurikulum dan komunitas pesantren yang harus diperhitungkan oleh lembaga agar dapat menjaga kemajuan dalam mencapai misi tersebut?

4. Kepemimpinan Pendidikan Pesantren

a. Karakteristik Pemimpin Pendidikan

Beberapa penelitian yang dilakukan selama ini belum bisa memastikan sifat-sifat pribadi para pemimpin pendidikan. Namun dari hasil penelitian tersebut dapat ditemukan beberapa sifat yang secara konsisten melekat pada diri pemimpin yang efektif. Antara lain: rasa tanggungjawab, perhatian untuk menyelesaikan tugas, enerjik, tepat, berani mengambil resiko, orisinil, percaya diri, trampil mengendalikan stress, mampu mempengaruhi dan mengkoordinasikan usaha pihak lain dalam rangka mencapai tujuan lembaga. Sifat-sifat tersebut dapat memberi gambaran atau potret pemimpin pendidikan yang sukses, dan dalam konteks ini dipertimbangkan dan ditransfer ke dunia pesantren sebagai lembaga pendidikan.

Mengemban sebagai lembaga pendidikan, pesantren hendaknya memfokuskan program dan kegiatannya untuk memberi layanan pendidikan dan kegiatan belajar-mengajar demi mempersiapkan lulusan santri yang berkualitas. Disinilah para pemimpin pendidikan diharapkan mampu menjadi inspirator demi terciptanya komunitas belajar yang dinamis kedalam komunitas guru/ustadz, komunitas orang tua, dan komunitas murid/santri/siswa.

Dengan hal yang demikian itu, pesantren bisa banyak tahu tentang perkembangan yang terjadi diluar. Sehingga pesantren tidak *statis* tetapi terus *dinamis* sesuai dengan perkembangan zaman. Karena para alumni yang telah hidup dan yang mempunyai karir diluar telah lebih banyak tahu tentang informasi. Dengan terbentuknya ikatan para alumni, para tetap tetap ada semacam ikatan dengan pesantren, dan ini telah banyak dilakukan oleh beberapa pesantren berkembang sekarang ini.